

Terre-Neuve devait être redécouverte en 1497 par Jean Cabot, navigateur d'origine génoise chargé par le roi Henri VII d'Angleterre de trouver un nouveau passage vers l'Orient et ses richesses. Cabot ayant signalé une abondance de poisson dans les eaux côtières de Terre-Neuve, au milieu de XVI^e siècle, de larges flottilles de bateaux de pêche anglais, français, portugais et espagnols sillonnaient ces eaux.

S'il est probable que dès le début du XVI^e siècle les pêcheurs venus de divers pays aient aménagé certaines installations à terre et que certains d'entre eux aient parfois passé l'hiver à Terre-Neuve, l'île ne resta guère à leurs yeux qu'une base temporaire commode et ce n'est qu'en 1583 qu'elle fut officiellement revendiquée, lorsque Sir Humphrey Gilbert visita Saint-Jean et prit possession de Terre-Neuve au nom de la reine Elizabeth I^{re} d'Angleterre. Plusieurs colonies officieuses y étaient bien établies dès le milieu du XVI^e siècle; cependant, les tentatives officielles de colonisation ne commencent qu'en 1610 et la plupart se soldent par un échec. La colonisation officielle par les Français ne commence qu'en 1662, avec l'établissement d'une colonie à Placentia.

En 1692, les hostilités entre la France et l'Angleterre s'étendent au Nouveau Monde et Saint-Jean, principal établissement anglais à Terre-Neuve, est pris par les Français à deux

reprises: en 1696 et en 1708. En 1713, par le traité d'Utrecht, la France cède à l'Angleterre tous ses droits sur Terre-Neuve, à l'exception de Saint-Pierre, ce qui n'empêche pas que l'on continuera à se disputer Terre-Neuve jusqu'au début du XIX^e siècle, au cours des guerres plus ou moins continues qui opposent l'Angleterre et la France, puis l'Angleterre et les États-Unis.

Au cours du XVII^e siècle, les armateurs anglais qui pratiquent la pêche dans ces territoires occidentaux devenus un prolongement de l'Angleterre (ce qu'on appelait: *The West Country*) réussissent à convaincre la Couronne britannique d'adopter des lois rigoureuses visant à décourager la colonisation de Terre-Neuve, de crainte qu'une population établie de pêcheurs indépendants ne porte gravement atteinte à leur monopole. Cependant, les guerres du XVII^e siècle nuisent à leur entreprise et, au cours de la deuxième moitié du siècle, la population de l'île s'accroît rapidement. Lorsque les lois anticolonisation sont enfin abrogées, en 1824, la population de Terre-Neuve dépasse déjà de loin le chiffre de 50 000 habitants.

Pendant presque tout le XIX^e siècle, grâce à la pêche à la morue et à la chasse aux phoques annuelle, l'économie de la colonie est en plein essor. Sur le plan politique, Terre-Neuve est dotée d'un gouvernement représentatif en 1832 et d'un gouvernement responsable en 1855. Bon nombre des cons-